

# DE LA REPRISE DE LA GUERRE FROIDE A SA FIN

## 1975 - 1991

La période est marquée par une reprise de l'expansionnisme soviétique au moment où les Etats Unis sont les plus affaiblis, à laquelle répond quelques années plus tard une réaction presque nationaliste sous Reagan ( 1980 - 1988 ). Les tensions redeviennent importantes, sur tous les fronts, dans le Tiers Monde, comme en Europe et en Asie. L'arrivée de Gorbatchev change la donne, malgré la méfiance du premier instant. Les relations américano-soviétiques sont nettement meilleures, mais l'URSS est alors plus éprouvée par les revendications internes : volonté d'indépendances des républiques, pression anti-communistes.. Le putsch de l'été 1991, au cours duquel d'anciens dirigeants communistes essayent de reprendre le pouvoir en emprisonnant Gorbatchev, a signé la fin de l'URSS et du régime communiste.

## 1 - expansionnisme soviétique

Article du Monde, décembre 1984

Lundi 24 décembre 1979 : plusieurs milliers de parachutistes soviétiques sont déposés sur les principaux aéroports afghans. Officiellement, il s'agit d'un simple « réaménagement », tout au plus d'un léger renforcement de la « contribution » de l'URSS à la lutte contre les « rebelles » qui depuis plus d'un an, combattent et menacent le régime né du coup d'Etat du 27 avril 1978. L'objectif réel est de prendre le contrôle des aéroports pour mener à bien la première phase d'une opération beaucoup plus vaste : l'intervention massive de l'armée rouge en Afghanistan. .. Le 27 décembre des troupes parachutistes renforcées des forces spéciales s'emparent des principaux bâtiments publics de la capitale. Le chef de l'Etat est éliminé . Babrak Kamal s'adresse à la population afghane , lui annonçant la fin des « bouchers sauvages , imposteurs et tueurs»... Il est depuis longtemps l'homme des soviétiques ... Vers la mi janvier (...) le contingent soviétique atteint alors 90.000 hommes.

Cf doc 3 p 87 de L. Brejnev (dit l'Africain)..

1 - dans le récit journalistique ci dessus repérez dans quelles circonstances les soviétiques sont intervenus en Afghanistan.

2 - dans quelle mesure peut-on comprendre une réactivation de la guerre froide par les soviétiques à la fin des années 1970 ? (doc 4 p 99)

Analyse d'un journaliste, décembre 1979, Le Monde

*Le 12 décembre 1979, l'OTAN décide la modernisation et le renforcement de ses installations en Europe en réponse à l'installation des SS 20 depuis 1977. L'installation est suspendue à la réussite des négociations SALT en cours.*

Les pays membres de l'organisation militaire atlantique s'apprêtent à approuver à Bruxelles la « modernisation des forces nucléaires de théâtre à longue portée ».... Les nouveaux missiles de croisière et les fusées Pershing qui seront installées en Europe occidentale changent la qualité ( et non plus seulement la quantité) de la dissuasion sur le Vieux Continent. Aujourd'hui, les armes nucléaires tactiques américaines ne peuvent servir que dans des pays proches ( RFA, RDA ou Tchécoslovaquie ) en cas de conflit, en aucun cas l'Union Soviétique. C'est cette donnée que la « modernisation » en cours va changer....Cela va au delà d'une simple réponse au déploiement des SS 20.... Ceux ci ne changeaient pas grand chose à l'arsenal soviétique, même s'ils sont plus précis que les vecteurs précédents. Mais l'ensemble de l'Europe est habitué à vivre depuis 20 ans sous la menace nucléaire soviétique. Vue de Moscou, la modification du paysage avec les Pershing est beaucoup plus fâcheuse.

3 - Avec cet article, la carte p 65, précisez pourquoi on parle d'EUROMISSILES ? Comment les soviétiques se retrouvent pris à leur propre piège ?

## 2 - réactions américaines

1 - quelles sont les orientations de Carter au début de son mandat ? Doc. 3 p 90 En reprenant ce qui a été dit sur les euromissiles, précisez comment a pu évoluer Jimmy Carter ?

2 - quelles sont les craintes de Carter ( président des USA, 1976 - 1980 ) en janvier 1980 ( doc.5 p 93 )

3 - quelle est la réaction du président Reagan ?

➔ en 1983, R. Reagan lance l'idée d'un programme de défense du territoire américain par un « parapluie » spatial : il s'agit d'intercepter des engins allant vers les USA par satellites interposés. Ce défi n'est pas surmontable par les soviétiques et le plan n'est jamais allé jusqu'au bout d'ailleurs....Ce projet appelé IDS, initiative de défense stratégique, fut connu sous le nom « guerre des étoiles » ...

4 - comment se comportent les USA en Amérique du sud ? ( doc. 3 et 4 p 93 )

## 3 - le rôle de Gorbatchev

1 - quels sont les objectifs de Gorbatchev ? Doc.1 p 96

2 - comment analyse-t-il son échec ? Doc.5 p 97

Nov 1985 rencontre Reagan - Gorbatchev ➔ 1 p 86 // **2 p 63 BORDAS 2009**

*Signalons q'une photo de ce genre peut servir de document pour une épreuve légère... Ils ont osé le faire! Dans ce cas là, si vous ne savez pas ce qu'il s'est passé vous ne pouvez produire qu'une marmelade infâme.. Evitons. Cette photo (et les autres du même genre) est le symbole du rapprochement américano-soviétique, comme le zippo de la p. 95... Ces conférences permettent de lancer le désarmement des deux acteurs principaux de la guerre froide, même si, au départ, Reagan maintenait son idée de IDS.*

1987 traité de Washington, retrait des euromissiles

Nov 1989 chute du mur de Berlin

Sept 1990 traité 2+4 ➔ doc 1 p 94 + questions

Nov 1990 2eme CSCE cf p 232 doc.1

1991 accord START

Dec 1991 démission de Gorbatchev : retrouvez les conditions de ce départ dans le paragraphe C1 p 95.

3 - doc 4 p 94 : questions + pourquoi parle-t-il de Sparte ?

*La mention de Sparte est assez savoureuse. André Fontaine qui est l'auteur d'une somme sur la guerre froide, plusieurs volumes et une synthèse récente, un récit complexe et bien mené (La Tache Rouge, 2004), se sert de références historiques que nous avons tous plus ou moins. Dans l'Antiquité, deux cités dominaient la Grèce : Athènes, exubérante par ses arts et sa soldatesque, maintint son hégémonie pendant le V<sup>e</sup> siècle face à Sparte, la cité toute disciplinaire, « totalitaire » dit Fontaine. Athènes dominait, refoulant Sparte dans son Péloponnèse. De la domination de l'exubérant. La seule difficulté de cette mise en parallèle (comme à chaque fois que l'on procède ainsi en Histoire d'ailleurs) se trouve dans l'attaque finale de Sparte qui causé la perte irrémédiable d'Athènes mais aussi celle de Sparte. L'unité de la Grèce ne fut réalisée que par les Macédoniens, Philippe et son fils Alexandre ! On peut toujours garder cette opposition entre Athènes-Ouest, exubérant et consommateur et Sparte-Est, discipliné et austère !*

### CONCLUSION : LA FIN DE LA GUERRE FROIDE

L'arrivée de M GORBATCHEV en mars 1985 bouscule la donne, même si l'Occident a du mal à y croire . Il entraîne le retrait des troupes soviétiques de leurs lieux d'intervention : Afghanistan, Afrique, Amérique du sud . La rapprochement avec la Chine est mis en œuvre .

Entre novembre 1985 et octobre 1986 les rencontres entre GORBATCHEV et REAGAN se multiplient et les budgets militaires diminuent parallèlement . En décembre 1987 le Traité de Washington permet l'élimination d'une partie des forces nucléaires .

En novembre 1990 se réunit un deuxième sommet de la CSCE regroupant 22 pays qui s'engagent à réduire leurs forces conventionnelles .

Les négociations START ( Strategic Arms Reduction Talks ) bloquées depuis 1983 reprennent et aboutissent à la signature de START I en juillet 1991 à Moscou entre Gorbatchev et Bush . 15 à 20 % des arsenaux nucléaires doivent être détruits .

En 1989 les démocraties populaires prennent fin :

- octobre 1989 multipartisme en Hongrie,
- juin 1989 élections libres en Pologne
- 8-9 novembre 1989 ouverture du mur de Berlin<sup>1</sup>
- révolution de velours à Prague Havel + Dubcek
- Roumanie exécution de Ceaușescu + TV

En URSS depuis 1987 les mouvements nationaux se multiplient à l'intérieur du territoire soviétique . La Lituanie proclame son indépendance en mars 1990 .Les affrontements inter ethniques démarrent dans le Caucase .En juin 1990 la République de Russie se déclare souveraine et les élections de juin 1991 amènent au pouvoir Boris ELTSINE un ancien membre du PCUS mis de côté .

En Août 1991 : coup d'État des conservateurs ( communistes ) qui tiennent Gorbatchev en résidence surveillée . Les manifestations populaires et le rôle joué par les députés et Eltsine lui même ne permettent pas aux insurgés de garder le pouvoir . Gorbatchev est libéré mais le putsch précipite sa chute .

En décembre est créée la CEI Communauté des états Indépendants qui prend la place de l'URSS : celle ci est dissoute peu après, après la démission de Gorbatchev .

---

<sup>1</sup> Le mur de Berlin est tombé dans des conditions assez étonnantes . En Octobre, Gorbatchev était venu en visite et avait critiqué le conservatisme des dirigeants est-allemand . Dans la nuit du 8 au 9 novembre, alors que de nombreuses télévisions se sont installées en attendant l'ouverture, un des responsables interrogé par un journaliste semble dire que le mur est ouvert : c'est la ruée . Après hésitation les autorités laissent passer les gens sous l'œil des caméras ...Le mur est démantelé ...

## DE LA REPRISE DE LA GUERRE FROIDE A SA FIN 1975 - 1991

La période est marquée par une reprise de l'expansionnisme soviétique au moment où les Etats Unis sont les plus affaiblis, à laquelle répond quelques années plus tard une réaction presque nationaliste sous Reagan ( 1980 - 1988 ). Les tensions redeviennent importantes, sur tous les fronts, dans le Tiers Monde, comme en Europe et en Asie. L'arrivée de Gorbatchev change la donne, malgré la méfiance du premier instant. Les relations américano-soviétiques sont nettement meilleures, mais l'URSS est alors plus éprouvée par les revendications internes : volonté d'indépendances des républiques, pression anti-communistes.. Le putsch de l'été 1991, au cours duquel d'anciens dirigeants communistes essayent de reprendre le pouvoir en emprisonnant Gorbatchev, a signé la fin de l'URSS et du régime communiste.

### Analyse d'un journaliste, décembre 1979, Le Monde

*Le 12 décembre 1979, l'OTAN décide la modernisation et le renforcement de ses installations en Europe en réponse à l'installation des SS 20 depuis 1977. L'installation est suspendue à la réussite des négociations SALT en cours.*

Les pays membres de l'organisation militaire atlantique s'apprêtent à approuver à Bruxelles la « modernisation des forces nucléaires de théâtre à longue portée »... Les nouveaux missiles de croisière et les fusées Pershing qui seront installées en Europe occidentale changent la qualité ( et non plus seulement la quantité) de la dissuasion sur le Vieux Continent. Aujourd'hui, les armes nucléaires tactiques américaines ne peuvent servir que dans des pays proches ( RFA, RDA ou Tchécoslovaquie ) en cas de conflit, en aucun cas l'Union Soviétique. C'est cette donnée que la « modernisation » en cours va changer....Cela va au delà d'une simple réponse au déploiement des SS 20.... Ceux ci ne changeaient pas grand chose à l'arsenal soviétique, même s'ils sont plus précis que les vecteurs précédents. Mais l'ensemble de l'Europe est habitué à vivre depuis 20 ans sous la menace nucléaire soviétique. Vue de Moscou, la modification du paysage avec les Pershing est beaucoup plus fâcheuse.

### A. Fontaine, « La défaite de Sparte », Le Monde, 19 juillet 1990

Nul doute que dans la défaite soviétique dans la compétition Est-Ouest, la course aux armements et à l'espace ait joué un rôle cardinal. Avec des revenus sans commune mesure avec ceux de l'Oncle Sam , les soviétiques se sont ruinés à vouloir les égaler, sinon les dépasser? Au fond, Reagan n'exagérait rien, lorsque à la question « Qu'avez vous fait de plus important à la Maison Blanche », il a répondu sans sourciller: « j'ai gagné la guerre froide ». La bataille décisive de ce point de vue, aura été celle des « euromissiles » déployés pour faire face à la menace des SS 20 soviétiques, La guerre des étoiles a fait le reste,

La politique expansionniste de Brejnev a joué dans le même sens Il s'est naïvement imaginé que l'avènement sous les tropiques de régimes « marxistes-léninistes » allait conduire au triomphe mondial du communisme. Il n'a fait qu'approfondir le poids de dépenses insupportables.

La mondialisation des échanges a exposé les pensionnaires de la cité totalitaire aux séductions de la société de consommation. L'exemple le plus significatif est celui de la subversion de la société est-allemande par la télévision de l'Ouest, qui étaisait chaque jour sous ses yeux, les séductions de l'abondance et de la prospérité.

## **1 - expansionnisme soviétique**

Cf doc 3 p 87 de L. Brejnev (dit l'Africain)..

- dans quelle mesure peut-on comprendre une réactivation de la guerre froide par les soviétiques à la fin des années 1970 ? (doc 4 p 99)
- Avec cet article, la carte p 65, précisez pourquoi on parle d'EUROMISSILES ? Comment les soviétiques se retrouvent pris à leur propre piège ?

## **2 - réactions américaines**

## **3 - le rôle de Gorbatchev**

1 - quels sont les objectifs de Gorbatchev ? Doc.1 p 96

2 - comment analyse-t-il son échec ? Doc.5 p 97

Nov 1985 rencontre Reagan - Gorbatchev ➔ 1 p 86 // **2 p 63 BORDAS 2009**